

# **Cuestionario**

## **Insurrección y triunfo de la Revolución Popular Sandinista en su contexto internacional**

### **El FSLN, una organización con impacto regional**



## Diplomado de Historia

### Insurrección y triunfo de la RPS en su contexto internacional

#### MÓDULO II:

El inicio de la ofensiva y la coyuntura regional

#### Unidad I:

El FSLN, una organización con impacto regional

#### Cuestionario

1. **Posterior la supuesta amenaza de Somoza de atentarse contra la seguridad interna de Costa Rica ¿Cuáles fueron los resultados de la estrategia que realizó el FSLN ante el expresidente Figueres de Costa Rica?**
  - a. Junto con el expresidente, una facción considerable del importante partido Liberación Nacional comenzó a respaldar de una forma u otra a los sandinistas. Además de proporcionar un armamento que guardaba desde 1948 -tras decomisarlo a los legionarios nicaragüenses- permitió a los sandinistas entrenar en sus terrenos en la zona fronteriza y apoyó la instalación de una estación de radio: Radio Sandino.
  - b. Era de esperarse que el FSLN aprovechara la mala relación del gobierno de Nicaragua con Costa Rica, para venderle la idea al presidente Figueres, que Somoza no solo representaba una amenaza para los nicaragüenses, sino que era una fuerte amenaza para la seguridad interna de los países centroamericanos, a pesar de las conversaciones Figueres dudaba de esta acción, pero fue hasta la reunión del 25 de febrero que decidió apoyar al FSLN.
  - c. Entre los resultados más notorios que lograron las conversaciones que sostuvo el FSLN con el presidente de Costa Rica, Ernesto Figueres, se encontraban; el asilo político que se le facilitó a cuadros destacados del FSLN, el apoyo diplomático de Costa Rica ante las Naciones Unidas para sancionar al dictador Somoza y un cheque de 2 millones de dólares en concepto de ayuda humanitaria para las víctimas de la guerra.

2. **El nuevo gobierno de Costa Rica relajó las tensas relaciones con el gobierno de Nicaragua, identifique ¿Qué pasaba con el FSLN una vez llega al poder Rodrigo Carazo en Costa Rica?**
  - a. Rodrigo Carazo jugó un papel muy importante en el apoyo de la ofensiva final, el nuevo presidente estaba consciente del maltrato y explotación a la que era expuesto el pueblo de Nicaragua, la muerte de jóvenes cuadros destacados del FSLN, por ende, decidió apoyar la Revolución Sandinista, con un donativo de armas y comida para los grupos que se encontraban en la montaña, entrenándose para llevar a cabo la ofensiva final en Nicaragua.
  - b. El FSLN había comenzado a gozar de gran simpatía entre el pueblo costarricense, lo que llevó a empeorar la situación del gobierno de Costa Rica frente a los guerrilleros. Con el respaldo de importantes figuras políticas como Figueres, el VPC, y principalmente el apoyo popular, el gobierno de Rodrigo Carazo se encontraba presionado para ignorar a los sandinistas, a pesar de las quejas del gobierno somocista.
  - c. En mayo de 1998 llega a la presidencia de Costa Rica Rodrigo Carazo, este presidente cambio las relaciones diplomáticas que sostenía el gobierno de Nicaragua con el Gobierno de dicho país, por lo que este presentó un rotundo apoyo a la causa Sandinista, liberando a los cuadros políticos del FSLN, que se encontraban detenidos en Costa Rica y de igual manera repartió ayuda económica para la causa.
  
3. **Para estas fechas el gobierno cubano trataba de llegar a negociaciones con el gobierno de Estados Unidos por lo que limitó su apoyo a los movimientos guerrilleros, identifique ¿Cuál era el temor de Somoza y Carlos Andrés Pérez de Venezuela con respecto al conflicto en Nicaragua?**
  - a. Era evidente que el temor de Somoza y del presidente de Venezuela Carlos Andrés Pérez, radicaba básicamente en que ellos perderían el apoyo de Estados Unidos si se miraban débiles ante los grupos guerrilleros del FSLN, por lo tanto, Somoza intentó frenar las acciones del Frente Sandinista en varios puntos del país y Pérez trató de negociar con algunos cuadros representantes de la tendencia para la rendición.
  - b. Los presidentes de Nicaragua y Venezuela tenían el temor de que Cuba facilitara armas a la guerrilla nicaragüense y también lograran introducir al país a los compañeros exiliados en la isla, por lo que esta revolución significaría el inicio de otros conflictos en los países vecinos de Nicaragua, esto significaría perder el poder político hegemónico dentro de los países de Centroamérica.

- c. El temor sobre una posible intervención cubana en Nicaragua se encontraba en el centro de la política de Somoza y Carlos Andrés Pérez, hacia el conflicto. Un reporte de la embajada norteamericana en Managua del 25 de julio señalaba: "La amenaza externa más grave que percibe el Gobierno de Nicaragua es la invasión clandestina o abierta de Cuba. Esta percepción se basa en el conocimiento de que Cuba actualmente ofrece apoyo de propaganda, entrenamiento y orientación a la guerrilla del FSLN".
  
- 4. El gobierno cubano decidió otorgar su considerable respaldo político promoviendo el contacto de varias organizaciones de solidaridad y partidos comunistas con el FSLN ¿Cuáles fueron los resultados de las gestiones del gobierno cubano para apoyar al FSLN?**
  - a. El gobierno cubano mantuvo un constante apoyo a la guerrilla revolucionaria de Nicaragua, ellos preparaban a los cuadros revolucionarios y facilitaban armas a los grupos del norte de Nicaragua, también trabajaron estrechamente con los terceristas para crear una imagen positiva del Frente Sandinista a nivel internacional y facilitar el apoyo de la ONU para una intervención en Nicaragua.
  - b. Gracias a las gestiones del gobierno cubano los partidos comunistas de Honduras, Costa Rica y El Salvador, redoblaron sus esfuerzos por apoyar a los sandinistas. En Honduras, el apoyo de los grupos comunistas permitió establecer una red de casas de seguridad y colaboradores. En ese país se organizaron escuelas guerrilleras que contaron con la participación de agrupaciones guerrilleras de El Salvador, quienes ayudaron a formar decenas de militantes en el occidente y norte de Nicaragua.
  - c. El gobierno cubano solicitó al gobierno de Estados Unidos que cesara la intervención en el conflicto de Nicaragua ya que los más afectados en esta situación era el pueblo nicaragüense, de igual manera realizó por medio de sus colaboradores internacionales una recolecta de ayuda humanitaria para las familias que fueron expulsados de sus tierras por la guardia somocista.
  
- 5. Mientras la situación se tornaba violenta en Nicaragua, los terceristas comenzaron a desarrollar una red de solidaridad internacional ¿Cuál era la estrategia del FSLN con respecto a la visión internacional del conflicto en Nicaragua?**
  - a. La estrategia política que el Tercerismo estaba desarrollando desde San José y Ciudad de Panamá no sólo buscaba el apoyo político de los líderes latinoamericanos, también crear una especie de guerrilla mediática. En San José, se conformó una comisión de prensa y propaganda. A finales de 1977, la labor de la comisión de prensa

había comenzado a rendir frutos al aumentar el interés por la situación en Nicaragua en lugares como la República Federal de Alemania, Estados Unidos, México, entre muchos otros.

- b. Era de esperarse que el FSLN por medio de la tendencia Tercerista, realizaría encuentros y entrevistas con personalidades internacionales que le permitiera divulgar un mensaje de motivación y de verdad para el mundo en donde se conociera la lucha del pueblo nicaragüense, para expulsar al dictador de Somoza e instaurar un nuevo gobierno que diera fin a las paralelas históricas que dominaban la política de Nicaragua y por así decirlo de la región en Centroamérica.
- c. Dentro de la estrategia del Frente Sandinista que serviría para dar a conocer la causa de la lucha y demostrarle al mundo la verdadera cara de la dictadura Somocista, se encontraba reunirse con miembros diplomáticos de los países que criticaban fuertemente al gobierno de Somoza, una vez estos países apoyaran la causa de manera económica, los terceristas pretendían interponer en sesión especial de la Naciones Unidas el conflicto de Nicaragua esto permitiría la intervención internacional y la expulsión de Somoza del país.

### **Pregunta Generadora**

Analice y discuta ¿Como logro el FSLN en 1978 internacionalizar su lucha a través del apoyo de algunos países latinoamericanos y de una serie de comités de solidaridad?